

INTRODUCCION A LA HISTORIA DE LA IGLESIA

Lección 94

Navidad

Al acercarnos al 25 de diciembre, 2008, la mayor parte del mundo Cristiano se está preparando para celebrar el nacimiento de Jesús. Sin embargo, puedes buscar el Nuevo Testamento desde Mateo capítulo 1 hasta el Apocalipsis capítulo 22, y no encontrarás ninguna indicación de la fecha del día en el que Jesús nació. Mientras que hay dos narraciones sobre el nacimiento de Jesús (Mateo y Lucas), ninguna de esas narraciones otorgan indicación alguna que el nacimiento ocurrió el 25 de diciembre.¹ De la misma manera, el Nuevo Testamento no da ninguna indicación que la primera iglesia celebró el nacimiento de Cristo en ningún día especial.² De hecho, Pablo no hace ninguna referencia al nacimiento de Cristo en ninguno de sus escritos, ni ninguno de los otros escritores del Nuevo Testamento salvo Mateo y Lucas. En la historia de la iglesia de Lucas (el libro de Hechos), él tampoco hace ninguna referencia a la iglesia celebrando el nacimiento de Cristo.

Entonces, ¿Cuándo fue que la iglesia empezó a celebrar el nacimiento de Cristo? ¿Cuándo fue que la iglesia decidió que el 25 de diciembre era el día apropiado para la celebración? Ambas son buenas preguntas que son respondidas con imparcialidad en un curso de introducción a la historia de la iglesia. En el proceso de responder estas preguntas, también llevaremos a nuestra historia de la Navidad hasta nuestros días con algunas preguntas más: ¿Hubo un verdadero San Nicolás (Saint Nick)? ¿Qué hay de Papá Noel? ¿Por qué intercambiamos regalos? ¿A quién se le ocurrió cortar un árbol y ponerlo en una casa con un montón de bombillos en él? Finalmente, pero sin restarle importancia, ¿hubo realmente un reno llamado Rudolph (Rodolfo el Reno) con una nariz roja?

Nuestra discusión se enfocará primero en las narraciones del Evangelio sobre el nacimiento de Cristo. Luego consideraremos el desarrollo histórico de la fiesta

¹ De hecho, Lucas dice “había unos pastores que pasaban la noche en el campo, turnándose para cuidar sus rebaños” cuando un ángel les dijo, “Hoy les ha nacido en la ciudad de David un Salvador” (Lucas 2:8,11). Ellos estaban en los campos con sus rebaños al momento en el que Jesús nació. Los estudiosos están bastante seguros que durante la era en la que Cristo nació, los Pastores tenían a sus rebaños en los campos durante el mes de Marzo hasta el mes de Noviembre. (Kelly, Joseph, *Los Orígenes de la Navidad – The Origins of Christmas*, (Liturgical Press 2004) at 57). Esta indicación de la estación implica que el 25 de diciembre no hubiese sido la fecha correcta para el nacimiento de Cristo.

² De hecho, algunos cuestionan si es que la iglesia del Nuevo Testamento celebró algún día como uno más especial que los otros. Hay indicaciones que el Día del Señor (Domingo) estaba marcado como especial (1 Corintios 16:2; Apocalipsis 1:10). Más allá de eso Pablo escribe en Romanos que, “Un hombre considera a un día más sagrado que otro; otro hombre considera a todos los días iguales.” Lo que esos días fueron, sin embargo, Pablo no lo dice.

de la Navidad. Finalmente, veremos al origen de muchas modernas tradiciones Navideñas Americanas.

NARRACIONES DEL NUEVO TESTAMENTO SOBRE EL NACIMIENTO DE CRISTO

El nacimiento de Cristo es contado en dos partes distintas en el Nuevo Testamento. En el capítulo 1 de Mateo, luego de 14 versículos de genealogía, Mateo explica que María estaba embarazada por el Espíritu Santo y llevaba en su vientre a Jesús. En ese momento, María y José aún no habían finalizado y consumado su matrimonio. José estaba planeando devolver a María de una manera discreta cuando un ángel se le apareció y le explicó que el bebé fue concebido por el Espíritu Santo. El ángel también le dijo a José que le pusiera al bebé el nombre de Jesús (Hebreo “Joshua” que significa “Dios [Yahweh/Yavé] es salvación”) “porque él salvará a su pueblo de sus pecados” (Mateo 1:21). Mateo muestra aquí el cumplimiento de la profecía de Isaías que “la joven [virgen] concebirá y dará a luz un hijo, y lo llamará Emmanuel” (Isaías 7:14). José siguió las instrucciones del ángel y Jesús nació “en Belén de Judea en tiempos del rey Herodes” (Mateo 2:1).

Luego Mateo registra la visita de los Magos/sabios³ (Reyes Magos), notando primero el encuentro con Herodes y los hombres sabios de Jerusalén. Los sabios de Jerusalén explicaron que el Mesías nacería en Belén (citando a Miqueas 5:2). Los Magos siguieron a la estrella hacia Belén en donde visitaron al bebé Jesús llevando regalos de oro, incienso y mirra. Luego José siguió las instrucciones del ángel y huyó con María y Jesús a Egipto antes que la espada de Herodes matara a los niños en Belén que tenían dos años o menos de edad.

Lucas añade detalles adicionales a la historia. Nos cuenta que María y José fueron a Belén para un censo debido a un decreto del César Augusto. Desafortunadamente, los registros históricos del censo no existen, por lo que no nos ayudan para datar el tiempo del nacimiento de Jesús. Es Lucas quien añade

³ ¿Conoces la canción de Navidad, “Nosotros somos Tres Reyes del Oriente”? viene de este pasaje. Sin embargo, Mateo no nos dice que los sabios/Magos eran reyes, ni tampoco nos dice que fueron “tres.” ¡Esas fueron decisiones posteriores de la iglesia! Mateo meramente reporta que los Magos vinieron del Este y llevaron regalos para Cristo que eran de oro, incienso y mirra. Sin embargo, la iglesia vio a este pasaje de Mateo como indicando un cumplimiento de Isaías 60, que prometió, “Te llenarás con caravanas de camellos...cargando oro e incienso y proclamando las alabanzas del Señor” (Isaías 60:6). Un poco antes en este capítulo, Isaías nota que, “Las naciones serán guiadas por tu luz, y los reyes, por tu amanecer esplendoroso” (Isaías 60:3). De este pasaje, la iglesia decidió que los Magos que estaban entregando regalos tenían que haber sido los reyes que Isaías profetizó. Esto ya se encontraba en circulación en los años 200 cuando el teólogo del norte de África llamado Tertuliano (ver Lección 16) escribió que la Iglesia del Este vio a los Magos como reyes. Entonces, ¿por qué es que la canción (y la tradición Navideña) dice que fueron tres? Algunos creen que los tres regalos indican la existencia de tres hombres, ¡pero la historia nos muestra más! Origen, el gran padre de la iglesia temprana quien alegorizó el Antiguo Testamento, creyó que Isaac, el hijo de Abraham, fue un prototipo de Jesús. De ahí, Origen fue hacia Génesis 26:26-31 en donde el rey Abimelec y dos otras personas fueron hacia Isaac y lo reconocieron como bendito por el Señor. Origen dijo que estos tres fueron prototipos de los Magos en el Antiguo Testamento.

la información sobre el ángel apareciéndose a los pastores en sus campos con “buenas noticias que serán motivo de mucha alegría para todo el pueblo” (Lucas 2:10). Esta noticia, por supuesto, es el nacimiento del niño Cristo.

Luego los pastores escucharon a muchos ángeles cantando gloria a Dios y paz en la tierra. Los pastores se dirigieron directamente a Belén para ver el milagro. Ellos hallaron a María y José con Jesús recostado en un pesebre.

Podemos fácilmente ver en estas narraciones de los evangelios como la fuente de muchos de nuestros atesorados villancicos Navideños. Estos villancicos, sin embargo, vienen de mucho después en la historia. Ahora salimos del Nuevo Testamento para hallar las raíces que quedan de la celebración que hoy tenemos.

LA CELEBRACION DE LA IGLESIA TEMPRANA

Como hemos visto, no tenemos evidencia que la iglesia del Nuevo Testamento alguna vez haya celebrado el nacimiento de Jesús. Esto no es totalmente sorprendente, en el sentido que la iglesia del Nuevo Testamento anticipó el retorno de Jesús en cualquier momento. Frente al inminente retorno, parece que la iglesia nunca se enfocó en celebraciones anuales. Ni siquiera contamos con la indicación de la iglesia del Nuevo Testamento celebrando la Pascua de Resurrección en el sentido que hoy la observamos.

Sin embargo, en el segundo siglo, había ramas del Cristianismo que se estaban enfocando en el tiempo en el que Jesús nació. Los estudiosos creen que algunos de estos enfoques surgieron debido al movimiento Gnóstico dentro del Cristianismo (ver Lecciones 8 y 9 sobre el Gnosticismo). Debido a que los Gnósticos nunca vieron la muerte de Cristo como algo relacionado a la redención, ellos tenían una tendencia a enfocarse en otros eventos de la vida de Cristo como la base para su doctrina y enseñanza. Para algunos, parece que la encarnación fue un evento digno de celebración, o de por lo menos de ser reconocido. De ahí que, algunos Gnósticos trataron de hacer una determinación sobre cual fue la fecha del nacimiento de Jesús. Clemente de Alejandría (él vivió desde mediados de los años 100 hasta más o menos el año 215) escribió que los Gnósticos, o por lo menos un grupo de los Gnósticos, dataron el nacimiento de Cristo como siendo el 20 de Mayo del año 3 A.C.⁴ Esta fue una de las

⁴ Todas estas fechas que empleamos durante este período de tiempo son reinterpretadas en nuestro calendario. Clemente de Alejandría escribe con el calendario Egipcio (“ellos dicen que ocurrió el año 28 de Augustus [3 AC] y el día 25 del mes de Pachon” [20 de mayo de ese año] Origen, *El Stromata – The Stromata*, Capítulo 21), que obviamente fue muy diferente al nuestro. De la misma manera, la connotación de “A.C.” no fue empleada hasta más o menos el año 525 por un Monje Católico llamado Dionisio Exiguo (Latín para “Daniel el Corto/Bajo”). Para efectos prácticos, Dionisio cometió un error al calcular el calendario. El fechó el nacimiento de Cristo demasiado tarde. Cristo nació mientras Herodes Antipas estaba en el trono. Herodes murió en el año 4 AC. La mayoría de estudiosos hoy reconocen que Cristo nació entre el año 6 y 4 A.C.

diversas fechas otorgadas como posible fecha del nacimiento de Cristo. Durante este mismo período de tiempo, Origen (quien vivió aproximadamente entre los años 185-254) (ver Lecciones 10 y 11) escribió en contra del concepto de la celebración del nacimiento de Cristo. La revisión de las Escrituras realizada por Origen le indicaron que sólo las malas personas celebraban cumpleaños (llámese Faraón o Herodes).

Los estudiosos no están seguros sobre cuando exactamente el 25 de diciembre se convirtió en la fecha para celebrar el nacimiento de Cristo. Va más allá de discusión, que para el año 336, el 25 de diciembre era parte de por lo menos la iglesia Romana. En un almanaque llamado “El Cronógrafo del 354,” que en realidad está fechado para el año 336, el 25 de diciembre estaba listado como la fiesta de celebración del nacimiento de Cristo (En realidad, el “octavo de los Kalends de enero,” ¡pero traducido a nuestro calendario como el 25 de diciembre!) Esta es nuestra referencia escrita más antigua del 25 de diciembre siendo la fecha oficial de celebración. También sabemos que San Ambrosio (Ver Lección 23), quien falleció en el año 397, escribió varios himnos sobre la natividad para cantarlos durante la temporada navideña alrededor del 25 de diciembre. El Papa Siricio (quien falleció en el año 399) escribió al Obispo de España en el año 384 haciendo referencia a la celebración del nacimiento de Cristo como el 25 de diciembre.

Cabe resaltar que antes de este tiempo en la Iglesia del Este, el 6 de enero era celebrado como la fiesta para el nacimiento de Cristo. A finales de los años 300, la Iglesia del Este también estaba celebrando el 25 de diciembre como la fecha del nacimiento de Cristo. Los Padres Capadocios que estudiamos en la Lección 22 predicaron sermones de Navidad el 25 de diciembre (tenemos sermones de Basilio así como de Gregorio de Nazienzo). También tenemos sermones de San Juan Crisóstomo que datan del año 386 y dicen que el 25 de diciembre es la fecha correcta para celebrar el nacimiento de Cristo.

La iglesia de Jerusalén celebró el 6 de enero la fiesta del nacimiento de Cristo hasta mediados del los año 600. En ese momento, la iglesia empezó a celebrar el nacimiento de Cristo el 25 de diciembre, y cambió la fecha de celebración del 6 de enero como el día de la visita de los Reyes Magos. El 6 de enero luego se convierte en el último día (o el día doceavo) de Navidad, el día para celebrar a los Magos.

¿Por qué se eligió el 25 de diciembre como el día para celebrar? Especialmente, ¿a la luz del hecho que no hay una base bíblica para este punto de vista? Los estudiosos difieren en sus respuestas a estas preguntas. Hay dos hipótesis que actualmente están vigentes entre los estudiosos. La primera es la llamada “La Historia de la Hipótesis Religiosa,” y la segunda es la llamada “La Hipótesis de la Calculación.”

La Historia de la Hipótesis Religiosa dice que los Cristianos vieron al 25 de diciembre como una celebración del día del nacimiento de Cristo debido a un festival Romano celebrado casi al mismo tiempo. Los Romanos celebraban al Dios Sol en la fiesta de “Saturnalia.” Esta era una fiesta que duraba 7 días que empezaba el 17 de diciembre y terminaba el 23 de diciembre. Fue un festival pagano que tuvo muchos comportamientos lascivos así como el otorgamiento de obsequios y otras tradiciones y festividades. Algunos creen que la Navidad fue una “Cristianización” de este festival pagano. La idea es que mientras que Roma estaba en el período subsiguiente a las celebraciones de su Dios Sol, había suficientes distracciones como para que los Cristianos pudieran “lograr” celebrar la celebración del nacimiento de Cristo. Quienes apoyan esta teoría subrayan los muchos paralelos entre la Fiesta pagana del Sol y la Navidad. Por ejemplo, el 25 de diciembre es el solsticio de invierno en el calendario Romano. Con ello queremos decir que era el día del calendario Romano cuando el sol empezaba a “reafirmarse” y los días se hacían más largos. No hay duda que Roma alababa al sol al tiempo en el que la Navidad empezó a encontrar su celebración en la iglesia. La propia alabanza del sol halló su punto más alto en el año 274 cuando el Emperador Aureliano declaró que el Dios Sol sería el dios preeminente de todos los Dioses para ser alabado.

La Historia de la Hipótesis Religiosa luego dice que mientras la alabanza al Dios Sol era tan popular en ese período del mes de diciembre, la iglesia estaba enfatizando que Jesús era en realidad el verdadero “sol” al que debía alabarse. Ahora, ni el Latín ni el Griego hacen el juego de palabras “sun” (sol) y “son” (hijo) que sí hace el Inglés. La iglesia enseñó sobre Jesús como el Sol empleando tanto la analogía como las Escrituras.⁵ Los estudiosos dicen que aquí hallamos la base para el Cristianismo convirtiendo un festival pagano en uno que ahora consideramos Navidad. La Historia de la Hipótesis Religiosa es notada en el margen del manuscrito de Dionisio Bar-Salibi del año 1100. Pero, halló su verdadero empuje moderno de escritores en los últimos 120 años. Cabe destacar la obra de H. Usener en el año 1889 y B. Botte en el año 1932. La Historia de la Hipótesis Religiosa aún es la hipótesis predominante en Europa.⁶

Una segunda hipótesis más reciente es la llamada “La Hipótesis de la Calculación.” Esta hipótesis dice que la iglesia optó por el 25 de diciembre como el nacimiento de Jesús haciendo cálculos a partir de otras fechas en ese tiempo consideradas verdaderas por la iglesia. Al momento en el que la iglesia decidió tomar al 25 de diciembre como el día del nacimiento de Cristo, la iglesia creía que la crucifixión de Cristo ocurrió el 25 de marzo. No se sabe completamente cómo es que la iglesia llegó a la fecha 25 de marzo. El 25 de marzo era el

⁵ Estos sermones frecuentemente se referían al sol levantándose de una manera casi igual a la de Jesús lo hizo en la resurrección. Estos sermones también se referían a Malaquías 3:20 en donde el sol de la justicia se levanta en una forma que es profética acerca de Jesús.

⁶ *La Nueva Enciclopedia Católica – The New Catholic Encyclopedia*, (2da edición) Vol. 3, p. 552.

equinoccio de primavera, y era considerado el aniversario de la creación. Escritores como Hipólito (Hippolitus quien vivió aproximadamente entre los años 170 y 235) y Tertuliano (quien vivió aproximadamente entre los años 161 y 220) (Ver Lección 16) creyeron que la creación misma empezó el día del equinoccio de primavera. Estos escritores, así como otros, luego vieron a la nueva creación siguiendo a la crucifixión de Jesús como ocurriendo también ese mismo día.⁷

¿Qué tiene que ver la fecha de la crucifixión con la fecha del nacimiento de Cristo? Durante este período de la iglesia temprana, la iglesia comúnmente creyó que los patriarcas y las otras personas de la Biblia vivieron períodos de años exactos. En otras palabras, cuando el Antiguo Testamento dice que Moisés tenía 120 años cuando falleció, estos primeros escritores de la iglesia creyeron que fueron exactamente 120 años (“Moisés tenía 120 años cuando murió” Deuteronomio 34:7). Entonces, ellos razonaron, Moisés debió morir en el aniversario de su nacimiento. De otro modo, las Escrituras hubiesen dicho que Moisés vivió 119 años con 364 días, o cualquier número que hubiese sido. De la misma forma, estos escritores creyeron que Jesús inició su ministerio cuando él tenía 30 años, no 29 años con 11 meses y 4 días, sino 30. Evidentemente, estos escritores no notaron que Lucas dice que Jesús tenía “unos” 30 años (Lucas 3:23).

La Hipótesis de la Calculación concluye que el 25 de marzo debió ser la fecha de la crucifixión y que Jesús debió haber sido crucificado en el aniversario de su nacimiento. Sin embargo, en el caso de Jesús, no debes ver al 25 de marzo como la fecha de nacimiento, sino la fecha de la “encarnación.” En otras palabras, el 25 de marzo se creyó que era el día en el que Jesús fue concebido. Si luego añades 9 meses como el tiempo en el que Jesús pasó en el vientre de María, ¡presto/listo! ¡El 25 de diciembre es la fecha del nacimiento de Jesús! Esta teoría también explica el por qué la Iglesia del Este celebró la Navidad el 6 de enero. En el este, los nueve meses te llevan al 6 de enero. Esta teoría halló muchos seguidores luego de una publicación de Thomas Talley, titulada *Los Orígenes del Año Litúrgico – The Origins of the Liturgical Year*, (Collegeville, Minn. 1991).

Si se nos hace demasiado difícil para decidir sobre la fecha del nacimiento del Salvador, ¿Cómo sabes en qué momento del día o noche nació Jesús? Bueno, ¡no lo es! Lucas 2:9 nos dice que los ángeles se les presentaron a los Pastores que estaban pastoreando sus rebaños “en la noche,” pero dice que “hoy” nació un Salvador.

Entonces, ¿de dónde sacamos las letras de la canción, “Llegó de una clara medianoche, esa gloriosa canción de antaño”? Un libro Judío, La Sabiduría de Salomón, tiene varios versos que algunos primeros Cristianos aplicaron al nacimiento de Jesús:

⁷ Kelly at 61.

Pues mientras que el silencio gentil acogió a todas las cosas, y la noche en su rápido curso estaba en la mitad, tu [Dios] palabra todopoderosa saltó del cielo”

Estos primeros Cristianos pensaron que la “palabra” era Jesús (basados en Juan 1). Ellos también creyeron que “pasada la mitad de la noche” significó que en ese momento era la medianoche. Esta creencia referente a la medianoche, algunos estudiosos creen que dio a lugar a la misa de gallo o de medianoche de la Edad Media.⁸

TRADICIONES MODERNAS DE NAVIDAD

Para mediados de los años 400, la iglesia en Roma empezó a tener una misa a la medianoche para el nacimiento de Cristo. La misa de medianoche o de gallo pronto se extendió a otros lugares, y para el siglo XI, la misa en Inglaterra era referida como la “Misa de Cristo” (*Christ's Mass*). Obviamente, tan sólo fue una cuestión de tiempo antes que la etiqueta de la misa de medianoche, “La Misa de Cristo” (*Christ's Mass*), se convirtiera en la designación para todo el día de la celebración, que hoy es pronunciada “Christmas” (Navidad).

Tal como lo notamos en la Lección 42, San Francisco de Asís empezó la tradición Navideña del nacimiento navideño/pesebre (escena con figuras representando el nacimiento de Jesús). Fue en el año 1223 en el pueblo de Greccio en donde San Francisco de Asís por primera vez decidió que el nacimiento navideño sería una herramienta maravillosa para enseñar sobre el nacimiento de Cristo. De manera interesante, también se les accredita a los Franciscanos por ser una de las fuentes principales de propagar los villancicos/cánticos navideños. Evidentemente, a ellos les gustaba cantar, y llevaron esos villancicos a través de toda Europa como parte de la celebración con los nacimientos.⁹

En la Edad Media, la Navidad fue una celebración civil y el inicio del calendario de la iglesia. Estaba marcada de diversas maneras por celebraciones. Tenemos registros de actuaciones de Navidad que ocurrieron en el siglo XI en Francia. Eventualmente las celebraciones tomaron una casi atmósfera no Cristiana de

⁸ Kelly at 73.

⁹ Las canciones de Navidad mismas (Villancicos) son tan antiguas como las celebraciones que la iglesia tuvo por el nacimiento de Cristo. Tal como ya lo notamos, San Ambrosio compuso himnos navideños. Otro de los primeros compositores de himnos fue un abogado Español, Aurelio Prudencio Clemens (quien vivió aproximadamente entre los años 348 y 405). El escribió un “Himno para el Día de Navidad” que contenía las siguientes letras: “El llanto débil del infante proclamó/la primavera del universo; el Mundo vuelto a nacer y luego dejado de lado/ La penumbra del letargo del invierno. En tu Nacimiento, Oh Niño/ Todas las cosas duras sin sentimientos fueron movidas; los riscos implacables crecieron amables/ Y vestidas las piedras con césped. Cuan santo, Oh Rey eterno/ Es esta tu cuna, reverenciadas por todos de todas las edades, y hasta por las bestias/ ¿Quién se mantiene en el aire inmóvil en admiración silenciosa?”

celebración y rebeldía. Como reacción, el movimiento de reforma buscó seriamente minimizar, si es que no trató de retirar, a las celebraciones de Navidad. Los reformadores creían que si Dios hubiese querido que la iglesia celebrara la Navidad, El hubiese dado una indicación de su fecha verdadera.

En Inglaterra el año 1647, el Parlamento aprobó una ley prohibiendo la observancia de la Navidad. En la Puritana Massachussets en el año 1659, también se convirtió en ilegal el celebrar la Navidad. Esta ley duró hasta el año 1681 cuando fue revocada. Es más, la Navidad se recuperó lentamente en Nueva Inglaterra. No fue hasta que Nueva Inglaterra experimentó un influjo de grandes números de inmigrantes Irlandeses y Alemanes, que la Navidad generó un gran número de celebrantes. La base para la prohibición puritana sobre la Navidad fue el reconocimiento que en las Escrituras del Nuevo Testamento en ningún lugar se proveía la base para tal celebración.

Aquellas partes de América conquistadas por Españoles o Franceses, sin embargo, no tuvieron tal reticencia para la celebración de tal fiesta. En estas partes de América, la Navidad fue celebrada con gran fanfarria y festividades. Es más, mientras América se acercaba a los años 1800, la Navidad no fue considerada un tiempo de “reunión familiar” ni habían árboles de Navidad, tarjetas de Navidad, ni tampoco regalos de Navidad (¡ni tampoco Papá Noel/Santa Claus se encontraba por ninguna parte en América!).

La festividad pasó por cambios significativos en los años 1800. Washington Irving, John Pintard, y Clement Clarke Moore (todos del área de Nueva York) trajeron a la cultura Americana las tradiciones que pronto se impregnarían en todo el país. Los cambios incluyeron la Americanización de San Nicolás, el santo patrón de los niños.

Nicolás fue un hombre real quien vivió en el área de Turquía a finales de los años 200 y principios de los 300. Contamos con muy poca información de su vida. Sabemos que fue el Obispo de Myra y que murió alrededor de los años 345-352. Más allá de ello, tenemos varias leyendas que aparecieron acerca de él. Las leyendas incluyen su presencia en el Concilio de Nicea (ver lección 18) en donde él supuestamente abofeteó al hereje Arius. Otras leyendas incluyen su preocupación por otras personas. Una leyenda clave dice que Nicolás se enteró de un hombre con tres hijas quienes no tenían dote para dar para que pudieran casarse. El hombre hubiese tenido que vender a sus hijas como esclavas. Habiendo escuchado sobre esto, Nicolás tomó pequeñas bolsas con oro y las tiró en la ventana del hombre durante la noche. El hombre atrapó a Nicolás la tercera vez, pero Nicolás le hizo prometer que el hombre nunca identificaría a Nicolás como el dador hasta que éste (Nicolás) hubiese muerto (de ahí la explicación para la leyenda como opuesto a una narración contemporánea).

Nicolás también fue considerado el santo patrono de los navegantes. A través de los siglos luego de su muerte, los navegantes a través de Europa invocaron a

Nicolás como su protector en sus barcos. Para el tiempo de la Reforma, más iglesias estaban dedicadas a Nicolás que a cualquier personaje de la iglesia, salvo María y el mismo Jesús. Los reformadores buscaron eliminar la veneración a Nicolás, pero varios países continuaron venerándolo como un santo patrón que veía por los niños y navegantes. En Holanda, él fue llamado “*Sinter Claas*.” Es probable que los Daneses trajeran esta tradición y veneración a la Nueva Ámsterdam (más adelante rebautizada como “Nueva York”) pero no hay evidencia real para tal efecto.

En el año 1809, ¡esto cambió! Washington Irving escribió, *La Historia de Nueva York de Diedrich Knickerbocker – Diedrich Knickerbocker's History of New York*. San Nicolás juega un rol en la obra como santo patrón de Nueva York. El siguiente año, John Pintard trató de ayudar calmar el vandalismo y descontento civil en Nueva York ofreciendo un banquete en honor a San Nicolás. Pintard sintió que el resucitar viejas costumbres en donde los ricos y pobres celebraban juntos ayudaría a aplacar el descontento. Pintard hizo preparar un afiche para su celebración (que él estableció para el 6 de diciembre, la fiesta de San Nicolás) de “*Sancte Claus*.”

Once años después, en 1821, Irving escribió otro libro, la *Historia de Nueva York – History of New York* en donde él añadió más a la leyenda de San Nicolás. En esta obra, Irving escribió sobre San Nicolás volando sobre los árboles en un vagón llevando regalos a los niños, con “humo saliendo de su pipa extendiéndose como una nube sobre su cabeza.”

Tan sólo un año después, Clement Clarke Moore se unió añadiendo a la tradición de San Nicolás escribiendo el poema para niños, “*Fue la noche anterior a la Navidad – Twas the night before Christmas*.” En realidad, él lo llamó, “¡Una visita de San Nicolás!” El poema fue tomado por varios medios de comunicación y en unos 20 años se extendió por todo el país. Moore inventó los ocho renos y estableció el momento para la visita: La noche anterior a la Navidad. ¡Ah!, nacía una nueva tradición.

¡Ah!, tenemos a Santa Claus. ¿Qué hay de Kris Kringle y Padre Navidad (*Father Christmas*)? Estas son dos tradiciones por separado que, para muchos, se han fusionado en una. Kris Kringle es una modernización que se originó en los cambios que trajo Lutero con la Reforma. Lutero detuvo la honra y oración que se dedicaba a los santos. En un esfuerzo para dar a la gente un lugar propio y nuevo para enfocarse, él sustituyó la honra que se le daba a San Nicolás por la honra al Niño Cristo durante la temporada Navideña. En Alemán antiguo, “Niño Cristo” fue “*kris kindl*.” Fue tan sólo cuestión de tiempo antes que *kris kindl* se convirtiera en Kris Kringle en uso Anglicano y se fusionara en la figura del Padre Navidad (*Father Christmas*).

“Padre Navidad” fue un esfuerzo similar para cambiar las cosas para dejar de honrar a los santos Católicos, aunque este esfuerzo fue realizado por Enrique

VIII. Padre Navidad fue en muchas formas la encarnación de la figura de Saturno asociada con la celebración pagana de Saturnalia aún un tanto existente desde los tiempos Romanos.¹⁰

Los árboles de Navidad tienen un origen incierto. Tenemos registros de una actuación de Navidad realizada en el año 1605 en Strasburgo. En esa actuación, había un “Arbol del Paraíso.” El Arbol del Paraíso tenía manzanas colgadas y era el árbol de la vida. También fue vista como un árbol apropiado para la celebración de la Navidad, debido a que en Cristo, los Cristianos regresan al paraíso con Dios.

Una leyenda interesante, en particular, acerca de los árboles de Navidad le da crédito a Lutero. Supuestamente, Lutero estaba caminando hacia casa en una fría noche de Navidad. El vio el brillo cual luces de las estrellas reflejado de los árboles cubiertos de hielo y se emocionó tanto por su belleza que él cortó un árbol, lo llevó a su casa, y lo iluminó con velas. La leyenda es bonita, pero no hay verdaderamente una base para que esta leyenda realmente ocurriera, especialmente considerando que Lutero fue uno de los reformadores quienes en realidad lucharon en contra de una celebración común de la Navidad.

Para el año 1830, los árboles de Navidad eran algo común en Alemania. Muchos estudiosos creen que los inmigrantes Alemanes trajeron a América la tradición alrededor de éste período. Con el debido respeto a la leyenda que dice que George Washington atacó a las tropas Hessian (Alemán) en la Noche de Navidad en el Valle Forge mientras ellos se reunían alrededor de un árbol de Navidad en lugar de cuidar sus posiciones, no hay base para el “Arbol de Navidad” de esa leyenda. La primera indicación escrita sobre árboles de Navidad en América es hallada en el ingreso del 20 de diciembre del año 1821, en el diario de Matthew Zahm. La tradición gradualmente creció por todo el país.

Se habla de diferentes teorías sobre el por qué se intercambian regalos el día de Navidad. Hay oportunidades seculares para el intercambio de regalos halladas a través de Europa. Los Franceses tradicionalmente intercambian regalos el 1 de enero. Los Españoles e Italianos intercambian regalos el 6 de enero. El intercambio de regalos parecería especialmente apropiado el día de Navidad porque es reconocido como un día en donde Dios dio a la humanidad el mayor regalo que fuese posible, llámese su hijo, Jesús.

Hay mucho más; se pueden escribir libros sobre este tema. De hecho, ¡libros se han escrito sobre este tema! Hay libros históricos que narran la historia de los himnos de Navidad (Villancicos) y las tradiciones de Navidad. Luego, hay libros que originaron tradiciones Navideñas. La obra de Dickens, *Un Cuento de Navidad – A Christmas Carol*, es el más notable. Luego, ¡hay otros menos notables! Por ejemplo, en el año 1938, el empleado de “Montgomery Ward”

¹⁰ Federer, William, *Realmente Existe un Santa Claus – There Really is a Santa Claus*, (Amerisearch 2003) at 39.

Robert L. May escribió un folleto para los clientes llamado, *Rodolfo el Reno de la Nariz Roja – Rudolph the Red-Nosed Reindeer*. ¡El libro fue un éxito! El cuñado de May luego incluyó al personaje en una canción que Gene Autry grabó renuentemente en el año 1949 (¡se convirtió en su mayor éxito!).

Debido a que esta es una mera clase de Introducción a la Historia de la Iglesia, ¡dejamos el resto a los escritores y lectores de libros! Pero antes de terminar, ¡consideraremos nuestros Puntos para la Casa!

PUNTOS PARA LA CASA

1. “¡Ha nacido un **Salvador!** ¡Gloria a Dios en los cielos!” (Lucas 2:14).
2. A El se le dio el “nombre de Jesús, porque él salvará a su pueblo de sus pecados” (Mateo 1:21).
3. En las palabras del sermón de Navidad de Juan Crisóstomo de hace más de 1600 años, “Belén este día parece el cielo. Escucha de las estrellas el canto de voces angelicales, y en el lugar del sol se envuelve en todo lado con el Sol de la Justicia. Ahora pregunta cómo puede ocurrir esto, pues por la voluntad de Dios, se produce la orden de la Naturaleza. Pues fue su voluntad, él tuvo el poder, él descendió, él redimió; todas las cosas se mueven en obediencia a Dios. Este día El Quien Es, nace; y El Quien Es se convierte en lo que no era. Pues él fue Dios y se convirtió en hombre, sin dejar la divinidad que es suya.”

¡FELIZ NAVIDAD!

Traducido del Inglés al Español por Marianela Love.